Le ministère des Affaires extérieures a pris note du communiqué émis par l'Ambassade de France réitérant la position du gouvernement français à l'égard de la réunion des Ministres des Affaires étrangères des pays francophones qui devait avoir lieu normalement les 8 et 9 décembre à Dakar. Cette réunion qui était originalement prévue pour le 5 novembre avait été reportée à ces dates suite à une demande française.

Le ministère a noté l'interprétation que "dans son esprit" l'Ambassade donne à cette réunion. Le ministère constate que cette interprétation n'est pas conforme à l'esprit et à la lettre de la proposition du Président Senghor telle qu'exposée dans le rapport qu'il a présenté au Sommet franco-africain, et qu'elle contredit le rapport du Comité d'experts qui s'est réuni à Dakar les 27 et 28 septembre auquel a pourtant adhéré l'expert délégué par le gouvernement français.

Le ministère rappelle que la Communauté organique pour le développement des échanges culturels reçoit la définition suivante: "elle sera une instance de concertation souple de Chefs d'Etat et de Gouvernement fondée sur l'assentiment des partenaires débattant librement et en privé, de questions et de projets intéressant leurs pays dans le cadre d'un réseau de solidarité organisée. Structure ouverte et légère, elle regroupera des communautés culturelles diverses en vue d'établir et de consolider des solidarités multiculturelles et plurilinguistiques".

Reconnaissant que la définition du mot "culture" proposée par le Président Senghor dépasse considérablement la conception étroite et traditionnelle de ce terme et s'inspirant de sa proposition, le Comité d'experts qui s'est réuni à Dakar a dégagé les trois grands domaines suivants: le domaine culturel, le domaine économique, et la contribution essentielle à la paix des peuples. Au-delà des travaux faits par les experts, il n'apparaît guère concevable qu'une réunion des Ministres des Affaires étrangères ainsi que éventuellement une conférence de Chefs d'Etat et de gouvernement de plus de trente pays puissent éviter de traiter des grands problèmes internationaux.

Le gouvernement canadien reconnaît l'importance des objectifs culturels de la Communauté tels que mentionnés dans le Communiqué de l'Ambassade. Il estime toutefois qu'ils ne sauraient être atteints sans tenir compte des préoccupations et des aspirations de la très grande majorité des pays susceptibles d'adhérer à la Communauté organique. Il considère que toute l'originalité du projet du Président Senghor repose sur sa conception globale de la culture et sur la possibilité qu'elle offre d'aborder sous un angle nouveau les grands problèmes internationaux et en particulier les problèmes économiques issus des rapports entre les Etats.